

EL SOCIALISTA



ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN TRIMESTRAL: España, 1 peseta; Ultramar 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—VENTA: Paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

VENGA LA PAZ

Asegúrese que el Gobierno hace gestiones para obtener la paz con los Estados Unidos.

Celebraremos que sea cierto.

Ya que el Gabinete Sagasta no tuvo previsión para evitar la guerra, ni energía para mostrarse contrario a ella, procure por lo menos que ésta sea corta, ahorrando al país mayores desdichas de las que ahora sufre.

Yendo por ese camino le harán la oposición los que explotan la guerra para sus negocios ó para sus fines políticos—los mercachifles ó los ambiciosos—; pero le aplaudirán todos los elementos sanos de la nación.

La continuación de la guerra sólo puede acarrear a España infinidad de males y quebrantos; la paz ahorrará víctimas, evitará cuantiosos gastos, abaratará la vida, abrirá muchas fábricas y acabará con ese clamoreo estúpido y embrutecedor que producen los patrioterios.

A favor de la paz están todos los obreros que ven con pena cómo se derrama hoy la sangre de los suyos solamente y cómo su pobre condición de asalariados empeora con la falta de trabajo y con el encarecimiento de los medios de vida.

A favor de la paz están todas las madres proletarias, que no quieren perder ya más hijos.

A favor de la paz están todas las personas de buen juicio y de recta intención.

A favor de la paz está casi toda la burguesía comercial, industrial y agrícola.

A favor de la paz están hasta los políticos burgueses que se hacen cargo de la realidad y no se mueven á impulsos del despecho, de la soberbia y de la ruindad.

Si algunos de estos elementos fueron partidarios de la guerra por proceder con ligereza ó por no fijarse bien en los males que aquélla entraña, hoy, que se han hecho ya cargo de las funestas consecuencias que origina, no lo son.

Sólo una minoría insignificante y de conciencia torcida ó falta de ella en absoluto, es partidaria sincera de la guerra.

Clamemos, pues, los contrarios de la guerra por que ésta termine, por que la paz venga, y la paz será un hecho.

¡Paz! ¡paz! gritemos á todas horas, y ahogando la vocinglería de los patrioterios de la Prensa, de los patrioterios de la política, de los patrioterios de la milicia—que también los hay—y de los patrioterios de la usura, hagamos que nuestra voz, sonando fuertemente en los oídos del Gobierno, obligue á éste á acelerar las gestiones para terminar la guerra, si las ha emprendido, ó si no lo ha hecho, á que las entable inmediatamente.

LA SEMANA BURGUESA

Según noticias que *El Liberal* «tiene por autorizadas», el ministro de la Guerra ha ofrecido presentar un proyecto de ley sobre el servicio militar obligatorio en la próxima legislatura.

Es decir, cuando no haya guerra.

Y no corra riesgo el pellejo de los hijos de los ricos.

Ahora está el general Correa muy atareado.

En publicar circulares ampliando el plazo para las redenciones á metálico.

Cualquiera diría que ésta es la mejor ocasión para que los ricos demostrasen su amor á la patria.

Cogiendo el chopo.

Pero el ministro de la Guerra le entiende de otro modo.

Y cree que aquéllos hacen bastante gritando: «¡Viva España!»

Desde su casita.

Los periódicos de gran circulación censuran á sus colegas norteamericanos porque explotan la guerra publicando noticias sensacionales.

Y á continuación llenan sus columnas de noticias estupendas, rotulándolas con letras como puños.

Sin duda para demostrarles su desprecio al «vil metal».

El mercantilismo de la Prensa con motivo de la guerra ha dado lugar á que algunos periódicos representen el sainete de don Ramón de la Cruz, *Las castañeras picadas*.

Y mientras se averigua «quién fué el primero que levantó á Pierrad», dejan escapar confesiones tan preciosas como ésta:

Harto lo sabemos, y convencidos estamos de que si se abriera un plebiscito para que el generalato, la Marina, la Banca, la Bolsa, el Parlamento y la opinión popular manifestasen su sentir acerca de los grandes periódicos que, voluntaria ó fatalmente, propenden á erigirse en dómines, en dictadores y en supremos magistrados, tendríamos todos que buscar la salvación en el ostracismo.

El mismo periódico cuyo es el anterior párrafo ha dicho:

Y podiremos á Dios que retarde el cumplimiento de la profecía de un distinguido compañero nuestro, el cual cree que el sistema representativo y parlamentario, inaugurado con una manzana de frailes, acabará forzosamente con un degüello general de periodistas.

No diremos nosotros tanto; pero si que el cuarto poder del Estado perderá en fuerza á medida que vaya creciendo el nivel intelectual del público.

El País está hidrófobo, y aquí va á pasar algo gordo si no le echan pronto la morcilla.

Eso de que España solicite la paz le ha hecho perder los estribos y el poco seso que le quedaba.

Véase la muestra:

Sigue el vergonzoso espectáculo de los monárquicos pidiendo á toda costa la paz, cuando todavía no ha empezado la guerra, y cuando de la sorpresa y catástrofe de Cavite no hemos tomado todavía ruidosa y sangrienta venganza.

Hierve la sangre en las venas al oír que ministros de la Corona, partidos españoles enteros consideran patriótico el solicitar y esperar una paz ahora imposible, si es que no hemos perdido el pudor.

En buen hora que los yanquis, ante la impotencia de sus escuadras, ante las dificultades de su movilización, ante los trescientos ó cuatrocientos millones de pesos gastados sin éxito, empiecen á clamar por la paz en Washington y en Nueva York. Los yanquis pueden hacer eso por varias consideraciones.

En primer lugar, porque no tienen vergüenza.

En segundo, porque nos han vencido en Cavite, y, salvo que se confirme la gratísima noticia de la victoria de Cervera, todavía no hemos logrado vencer á los yanquis en una acción decisiva.

Y tercero, porque como los yanquis son muy numerosos y más ricos que los españoles, se creen con derecho á confesar sin rubor que desean la paz.

No se pueden decir más disparates seguidos.

Si España toma ruidosa y sangrienta venganza de la derrota de Cavite, no será ella quien solicite la paz, sino la nación derrotada. ¿Cuándo ha visto *El País* que las naciones vencedoras pidan la paz?

Y si España no toma esa venganza por la sencilla razón de que no puede, ¿no se haría esa paz en mejores condiciones para España ahora que después de otra ó de otras derrotas?

Pero lo que tiene más gracia son las razones que, á juicio de *El País*, justifican que los yanquis soliciten la paz.

La primera es porque no tienen vergüenza, sin duda porque esta señora es patrimonio exclusivo de los españoles.

La segunda porque nos han vencido en Cavite, y, naturalmente, siendo los ven-

cedores, á ellos les corresponde pedir que nos dispensen por el coseorrón.

La tercera razón que alega *El País* no tiene atadero. ¿Porque son más ricos y más numerosos que los españoles pueden confesar sin rubor que desean la paz? A cualquiera que discurra con la cabeza, se le ocurriría lo contrario. Si son más poderosos y más ricos—y así es lo cierto—, mayor será su orgullo y su soberbia (que á las naciones les sucede lo que á los individuos), y esa soberbia y ese orgullo, contando como cuentan con más medios para resistir, les impedirá solicitar una paz que acusaría debilidad ó impotencia.

Y luego añade, para remachar el clavo:

Los españoles no estamos en esas circunstancias. Somos pobres, somos una nación pequeña y estamos obligados á ser altivos, dignos, inequebrantables. Un momento de debilidad, de temor, de flaqueza nos deshonraría ante el mundo.

Esos nos lirismos que no van á ninguna parte, sino es á perpetuar la ridícula pedantería de que á los cañones de Sampson se les destruye con fusiles de chispa.

Y todavía sigue diciendo *El País*:

Aquí, donde el pueblo ha dado su sangre que, es lo que tiene, y que afronta con resignación la subida de los precios de los artículos de primera necesidad; los ricos, los poderosos, los personajes, apenas notan que van á tener que pagar un impuesto sobre la renta, piden apresuradamente la paz, para librarse de los únicos sufrimientos que á ellos llegan, importándoles poco el honor de nuestros soldados y el buen nombre de España en el mundo.

Precisamente porque el pueblo ha dado la sangre y la tendrá que seguir dando si la guerra continúa, y porque afronta, no con resignación, la subida de los precios de los artículos de primera necesidad, y porque la paralización de la industria deja sin ocupación y, por tanto, sin salario á millares de trabajadores, es por lo que el diario republicano, en vez de hacer sonar la trompa bélica, debiera solicitar que se hiciera la paz hoy antes que mañana.

Pero *El País*, como otros periódicos, cree que eso da *perros chicos*, ó que por ahí va á venir la revolución.

Y lo que viene es el descrédito del periodismo de que más arriba hablábamos.

De *El Imparcial* son las siguientes líneas:

El viernes último hizo el gobernador civil, Sr. Aguilera, en el Asilo de Santa Cristina, el reparto de limosnas en especie que da á los pobres todas las semanas.

Ha sido tal la aglomeración de personas necesitadas, que después de consumidas tres mil raciones de garbanzos, patatas y tocino, y mil doscientas de pan, fué necesario para socorrer á todos acudir á las existencias que para el alimento diario de los asilados había en los almacenes de aquel benéfico instituto, y después de consumidas todas, aun hubo que repartir metálico á gran número de personas.

El número de los auxiliados era de varios millares, los cuales se extendían desde la puerta del Asilo hasta más acá de la Cárcel Modelo.

Cuando esto, que acusa una espantosa miseria, se lee en la Prensa, no está mal que pidamos la continuación de una guerra desastrosa, en nombre del honor caballeresco.

Porque así conseguiremos que España sea una nación de héroes mendigos.

El Congreso ha acordado pedir al Gobierno que otorgue una pensión á la viuda é hijos del comandante del *Reina Cristina*, muerto en el combate naval de Cavite.

Para los demás que perecieron en aquel combate no ha pedido pensiones.

Es verdad que también tendrían esposa é hijos.

Pero no eran comandantes.

¡Ah! Debemos advertir que proposición tan *justa* la ha suscrito también el demócrata Sr. Salmerón.

El corresponsal que en Ortuella tiene un periódico ácrata se dedica á hacer comparaciones entre lo recaudado por nuestro Partido para la huelga de Manresa y para la campaña electoral, y con la mala fe que caracteriza á los de su calaña saca deducciones que no son pertinentes.

El Partido Socialista es un partido político, y en las luchas políticas—que tienen más importancia que las huelgas, aunque otra cosa crean los *libertarios*—emplea la mayor suma de fuerzas, sin desatender por ello, como es su deber, y como lo tiene demostrado, las luchas puramente económicas, luchas que cuando duran «atorce meses» agotan los esfuerzos de los trabajadores y que no pueden compararse con una agitación electoral que apenas dura un mes.

El mismo periódico se frota las manos porque Domela Nieuwenhuis se ha separado de la Redacción del *Recht voor Allen* para fundar un nuevo periódico semanal, y dice con mucha seriedad:

La propaganda de nuestras ideas en Holanda ha tomado prodigiosos vuelos.

¡Señor ácrata, no sea usted pipón!

Si Domela ha fundado el periódico que usted dice, es precisamente porque *Recht voor Allen* y la mayor parte de los hombres que estaban con Domela le han abandonado, para ingresar unos y para aproximarse otros al Partido Socialista, que es quien verdaderamente hace progresos en Holanda, no las ideas ácratas.

¡Qué afán de desfigurar la verdad tienen siempre los *libertarios*!

Alégrase el mencionado periódico de que Guesde y Jaurès hayan sido derrotados en las urnas.

¡Chóquela usted con la pandilla de explotadores franceses que también se alegran de la derrota de nuestros correligionarios!

Por algo muchos ácratas votan á los burgueses.

Y otros acuden á los diputados republicanos para que hablen en las Cortes á favor de ellos.

PRUEBA PLENA

Cada vez confirman más los hechos lo que tantas veces hemos dicho: que no hay fuerza alguna capaz de atajar el desarrollo del Socialismo.

Hace dos números hemos publicado los votos que nuestro Partido ha alcanzado en las cuatro últimas elecciones legislativas de España—únicas en que ha acudido á los comicios—, y por ellos ha podido verse el constante progreso que en las filas socialistas españolas se ha realizado. Solamente los sufragios reunidos el 27 de marzo último acusan sobre las elecciones del año 96 un aumento de más de 40 por 100.

Los datos de las últimas elecciones francesas y de las que acaban de verificarse en Bélgica, y que publicamos más adelante, acusan también notables progresos. Los socialistas franceses han tenido de 1893 á 1898 un aumento de cerca de 300.000 votos, y los belgas de 1894 á 1898 aproximadamente 100.000.

Los progresos de nuestras ideas se han manifestado en los tres países, á pesar de su distinta condición económica, y de las campañas que contra nuestro Partido se han hecho en ellos por los elementos burgueses.

Figura España entre los países más atrasados industrialmente; ocupa Francia un puesto medio entre los pueblos industriales; Bélgica va entre los que están á la cabeza del industrialismo. Pues á pesar de esa diferencia, en ninguna de las tres naciones las fuerzas socialistas disminuyen ó se estacionan.

Contra nosotros tenemos en España á todos los partidos burgueses y á la Iglesia, los cuales, no sólo nos combaten á todas horas, sino que la mayor parte de las veces lo hacen con armas de mala ley—la false-

dad y la calumnia—, y no obstante esa inoble campaña y la extremada ignorancia de nuestro pueblo, el número de los que se agrupan en torno de la bandera roja es cada vez mayor.

Contra los socialistas franceses luchan radicales, oportunistas, antisemitas, monárquicos y clericales; emplean éstos contra aquéllos los medios más rateros y villanos, y a pesar de todo eso, el Partido Socialista recluta cada vez más soldados, lo mismo en los centros industriales que entre los trabajadores del campo.

Atacan rudamente los clericales belgas al Partido Socialista; desfiguran sus doctrinas para hacerlas antipáticas y odiosas a los trabajadores; calumnian a los hombres más significados en el movimiento obrero; inventan toda clase de mentiras para desacreditar a las Cooperativas socialistas; pero a pesar de proceder tan infamemente, el Partido Obrero ve cada vez más nutrido, extiéndose por todo el país y acrecienta poderosamente su influencia.

Y el progreso constante de las fuerzas socialistas no se manifiesta solamente en los tres países citados, sino en todos los pueblos donde la burguesía ha puesto su planta.

Progreso importante se acreditó en las últimas elecciones de Dinamarca y de Holanda; progreso considerable acusaron las últimas elecciones de Inglaterra; progreso grande demostraron las últimas elecciones de Italia, y progreso notabilísimo y sorprendente para nuestros enemigos se patentizó al elegirse el actual Parlamento austriaco.

Próximos estamos a la fecha del 16 de junio, y en ese día, los que van a la vanguardia del Socialismo internacional, los socialistas alemanes, harán ver a todos, a los amigos y a los adversarios, el fuerte contingente que desde las elecciones anteriores a las de ahora han robustecido la Democracia Socialista.

Ante tan irrefutable prueba de progreso, ante ese aumento continuado y general de las fuerzas socialistas, ¿quiénes pueden negarles la victoria? Solamente los locos ó los que tienen interés en mantener el presente régimen.

De tal modo avanza el Socialismo, que su influencia en todos los países será decisiva antes de una docena de años, y podrá decir á la burguesía, parodiando á Gambeta: ó te sometes, ó dimites.

DIGNO REMATE

El miércoles, el Congreso de los Diputados, casi sin discusión y en votación ordinaria, declaró diputado por Bilbao al señor Martínez Rivas.

La arbitrariedad, el cohecho, el soborno, el fraude, el atropello, la infamia, fueron sancionados por una Cámara que, en más ó en menos, á esos agentes debe la existencia. ¡Era natural que así votara! Lo absurdo hubiera sido que reconociese como diputado á Pablo Iglesias, ó que anulase una elección que sólo se diferencia de la casi totalidad de las demás en tener un matiz mucho más subido que ellas.

En todas partes hubo en las pasadas elecciones verdadero derroche de amaños, chanchullos y gatuperios; pero en parte alguna se llegó á la altura de Bilbao. El mismo día de la elección y en los posteriores así lo reconoció la Prensa toda—salvo la que cobra del fondo de los reptiles—, y muy especialmente la Prensa rotativa, que se destató en imprecaciones y censuras contra el Gobierno y sus agentes por las infamias de Bilbao.

Y—cosa digna de notarse!—los representantes de esa Prensa, los diputados de gran circulación, que no son pocos, han enmudecido cuando se ha llegado á discutir la validez de la elección que tanto removió su bilis, quizá á falta de otro asunto más sensacional en elecciones tan *sosas* como las pasadas. Los periódicos de esos representantes nada han dicho de la discusión, y el que más ha dedicado un par de líneas á dar cuenta de ella.

Diputados rotativos de grandes iniciativas en asuntos de Marina, no se han acordado de que el Sr. Martínez Rivas fué propietario de los astilleros del Nervión, ni de que es hermano de un señor acusado de *matutero* en época ya un tanto lejana.

En fin, el hecho es que unas Cortes nacidas en medio de la mayor indiferencia del cuerpo electoral, amañadas, no con la travesura y el ingenio que en algún tiempo se empleara para esta clase de fabricaciones, sino con verdadero lujo de chanchullos groseros y de burda trama, han declarado digno de sentarse en ellas á un caballero que ha comprado el acta por 60.000 duros. Y

han sido lógicos los señores diputados que han dado su voto: el Sr. Martínez Rivas es digno colega suyo.

Merece capítulo aparte la intervención de los republicanos en este asunto.

Porque los republicanos han intervenido, presentando voto particular en el seno de la Comisión de actas y defendiéndole en el salón de sesiones.

¡Pero qué mal lo han hecho! Si no los viéramos torpes en la mayor parte de las cuestiones, sacándolas de quicio las más de las veces, empujándolas y tomando el rábano por las hojas, creeríamos comedia lo que indudablemente no ha sido sino torpeza y ligereza.

Veamos los hechos. El Sr. Azcárate presentó voto particular respecto del acta, pidiendo, no que se declarara diputado á Pablo Iglesias, ni siquiera que se anulase la elección, sino simplemente que se dejara el acta para más estudio, declarándola grava.

Al ponerse á discusión el acta, cayó enfermo el Sr. Azcárate, y se aplazó el debate hasta que este señor pudiera defender su voto particular.

Llegó el día 25, y el Sr. Azcárate asistió al Congreso; pero considera, sin duda, más honroso y digno emplear su inteligencia en atizar las divisiones intestinas de la mayoría, ó en regodearse con ellas, que consagrarse á defender, ante la faz del país, la justicia y el derecho, y se queda en la Comisión de actas, dejando que D. Constantino Rodríguez defienda su voto particular.

Y este señor—que no ha demostrado grandes condiciones de inteligencia—, sin estudio del asunto, así como para salir del paso y pidiendo mil perdones, pronuncia un discurso frío, deslabazado, falto de razones y sobrado de errores, y hecho que ni de encargo para ayudar al Sr. Martínez Rivas.

Los datos precisos por nosotros aducidos, los atropellos claramente determinados, los sobornos comprobados y consignados circunstancialmente, las arbitrariedades gubernativas minuciosamente especificadas, todos esos datos, concretos y documentados, que hubieran podido alegarse contra el acta del Sr. Martínez Rivas, han sido pasados por alto por el Sr. Rodríguez.

La honda agitación producida en la clase obrera por la infamia de Bilbao; las infinitas peticiones firmadas por colectividades de miles de obreros españoles, dirigidas á las Cortes, ni han merecido el honor de ser citadas por dicho señor.

Y, sin embargo, todo ello era palmario; todo ello podía y debía conocerlo quien interviniera en esta discusión; ¿por qué no se ha tenido en cuenta?

Lo hemos dicho porque así lo creemos honradamente: por torpeza.

Torpeza ha sido dejar encomendada á tan inhábiles manos la defensa de tan buena causa; torpeza ha sido que asunto tan simpático haya sido tratado así, como de limosna; torpeza ha sido dejar indefenso á un partido que no cuenta con representación alguna en el Parlamento; torpeza ha sido no apurar todos los medios reglamentarios de discusión y de votación en asunto de tanto interés.

De haber procedido los republicanos con más tacto y con más consideración, hoy no podríamos suponer que han desempeñado una comedia y que no se han atrevido á dar una batalla por miedo de que algún conde de Romanones les llame en su cara: «¡Encasillados!»

Han estado torpes; sin haberse granjeado nuestras simpatías, han demostrado al pueblo que la defensa de los intereses de la Democracia está en malas manos.

Porque nos conviene consignarlo para lo por venir, y para que se vea que nos quedamos cortos en nuestras apreciaciones, he aquí el discurso del Sr. Rodríguez, tomado del *Extracto oficial*:

El Sr. Rodríguez (D. Constantino): Hace más de quince días que este dictamen se puso á discusión, siendo ésta suspendida por enfermedad de mi distinguido amigo y correligionario D. Gumersindo Azcárate, que formuló voto particular.

Realmente pocas palabras son precisas para hacer la defensa de este voto, porque se diferencia esencialmente el acta que se discute de las demás que han sido objeto de debate en esta Cámara. En casi todas se trae siempre la relación de las secciones, de los votos, de las violencias y de las coacciones que se han llevado á cabo por medio de destituciones de Ayuntamientos y de otras maneras de preparar el resultado de la elección. En ésta, afortunadamente, bajo este punto de vista no tenemos que acudir á dato de ninguna clase, porque si el acta de Bilbao merece impugnación, es atendido á consideraciones de carácter general.

Todos los señores diputados tienen presente

que en Bilbao lucharon el Sr. Martínez Rivas y el representante de la escuela socialista en España, Pablo Iglesias; que esta lucha tuvo la preparación consiguiente, no por medio de las coacciones á que ya estamos tan acostumbrados, sino por actos que revisten un carácter mucho más grave y mucho más trascendental por lo mismo que se emplearon medios de fuerza.

No han tenido para qué ocultarlo; por medio de la fuerza se puso presos en los días anteriores á la elección á los concejales socialistas que habían de presidir las Mesas y que habían de trabajar por el triunfo de su candidato.

Cierto es que, por consecuencia de la agitación que se produjo en Bilbao, los concejales socialistas fueron puestos en libertad el mismo día de la elección, y pudieron cumplir su cometido en las Mesas; pero esto no destruye el hecho de las coacciones cometidas en Bilbao, porque se impidió á esos concejales que durante los días que han estado detenidos pudieran hacer entre sus amigos los trabajos de propaganda que en estos casos es costumbre hacer, y en esto precisamente estriba la gravedad de la elección, y, por lo tanto, el fundamento del voto particular del Sr. Azcárate. Ya tuvo esto presente el impugnador del voto Sr. Alvarado, cuando decía que en esta acta no había de hacerse alegación de datos ni de cifras, como se hace en las demás, sino que el defensor del voto particular se limitaría á consideraciones generales, por tratarse de la elección del único representante que se ha presentado á luchar del Partido Socialista. Y, en efecto, dadas esas coacciones, que han consistido en la detención de los concejales socialistas, anunciada en los periódicos y consignada en *El Imparcial* del 26 de marzo último, llegó el día de las elecciones, y bajo la presión de las circunstancias, después de aquella huelga que en los días anteriores á la elección se produjo en las minas, hubo tales escándalos, la lucha y efervescencia de las pasiones llegó á tal extremo, que se temió un conflicto de orden público, con tanta más razón, cuanto que por consecuencia de haber sido detenido un individuo que estaba comprando votos á la vista de todos, se produjo un gran escándalo, por el que fueron presas varias personas.

No hay que decir hasta qué punto tenía interés el Gobierno en que hubiera obtenido el triunfo D. Pablo Iglesias.

Tampoco se puede decir que si no ha triunfado en esas elecciones ha sido por falta de votos; porque aparte de que es sabido por todo el mundo que precisamente en Bilbao es donde las ideas socialistas tienen más influencia y más arraigo, el número de votos obtenidos, la escasa diferencia que hay entre los 4.300 votos que, si no recuerdo mal, obtuvo el señor Martínez Rivas, y los 3.000 y pico de votos que ha obtenido D. Pablo Iglesias, indican hasta qué punto, repito, el representante del Partido Socialista Obrero tiene fuerzas, tiene votos, y, por consiguiente, ha obtenido moralmente el triunfo.

Si tenemos presentes estas dos consideraciones, que las elecciones fueron precedidas de una agitación obrera en aquella zona y que han sido precedidas también por la prisión de los concejales socialistas del Ayuntamiento de Bilbao, por cierto repuestos en virtud de las gestiones hechas por el Gobierno liberal, que, en este punto, hay que hacerle la justicia de declarar que vino á reparar la inmensa injusticia que se había cometido durante el Gobierno conservador, de no haberles declarado con actitud legal para ocupar el puesto de concejales; si tenemos, repito, presentes esas dos consideraciones, que han sido precedidas aquellas elecciones de una gran agitación en la zona minera, que se ha aprehendido á esos concejales socialistas, que han estado detenidos hasta el mismo día de la elección, en que se les puso en libertad para que pudieran ir á presidir las Mesas, y al mismo tiempo el escándalo de que públicamente se han comprado votos y que esto ha dado lugar á un proceso y á un escándalo mayúsculo con motivo de haber sido detenido uno que llevaba un talego de dinero; aunque éstas parezcan razones de carácter muy general para poder fundar en ellas la declaración de gravedad de un acta, precisamente porque no tiene ningún dato concreto es por lo que yo entiendo que en esta acta ha de fijarse la Cámara más que en ninguna otra, porque tiene una trascendencia inmensa, porque significaría la negación del derecho, á mi juicio claro, del señor Iglesias.

Pero en este momento no discutimos eso, sino únicamente si el acta es ó no grave; si con estos dos datos hay más que suficiente para comprender que si hay algún acta grave, ésta debe considerarse como tal, hay además esa otra consideración á que he hecho referencia antes.

Si en este momento estuviéramos discutiendo á quién habíamos de adjudicar el acta de Bilbao, si al Sr. Martínez Rivas ó á D. Pablo Iglesias, comprendo que fuera eso discutible y que la Cámara estuviera en este abandono completo en que nos encontramos, que no tuviese interés de ninguna clase, porque quizá creyera que estas consideraciones generales no eran suficientes para poder dar el acta á D. Pablo Iglesias. Pero yo llamo la atención de la Cámara sobre este hecho particular y concreto. Aquí no se trata de saber quién es el que tiene el acta de Bilbao; se trata exclusivamente de que las elecciones en Bilbao se han llevado á cabo con la misma le-

galidad y exactitud con que se han llevado á cabo en otras provincias. Se trata de que los motines que precedieron á las elecciones y los escándalos que ocurrieron durante esas mismas elecciones, son motivos suficientes para que se declare esa acta grave; y que al propio tiempo el Gobierno y todos los demás partidos que estamos dentro de la legalidad, por lo menos aquellos partidos que, aun cuando trabajemos de una ó otra manera por el triunfo de nuestras ideas, aceptamos aquí la legalidad porque es un hecho, debemos de considerar si es prudente en estos momentos el declarar leve el acta de Bilbao, cuando tales precedentes tiene y cuando tanta trascendencia puede tener.

Se trata de que aquí pueda tener representación el Partido Socialista Obrero, y sean cualesquiera las opiniones de los que aquí nos sentamos en estos bancos, es lo cierto que es un partido constituido, que tiene muchos partidarios, que está desarrollando una gran fuerza, y que es muy de agradecer el sentido legal en que se halla colocado, puesto que acude á la lucha electoral y no va, como otros partidos más exaltados, á la lucha puramente material, á la violencia y á la fuerza.

Espero, pues, que teniendo la Cámara en cuenta estas observaciones ligerosamente hechas, porque tengo que referirme á datos de carácter general y tomados hace ya muchos días, declare que en el acta de Bilbao hay circunstancias y datos suficientes para que no se apruebe de ligero, sino que, con arreglo al Reglamento del Congreso, se tenga en cuenta que han concurrido en ella circunstancias y hechos que son más que suficientes para que pueda declararse su gravedad, y que la gravedad no consiste en adjudicar ó no el acta de Bilbao, sino en aplazar la resolución, en que se hagan estudios y se tomen antecedentes más detenidos, para que en su día se sepa cuál es el que legítimamente puede ostentar la representación por Bilbao.

Y no digo más, esperando que la presidencia y el Congreso me dispensen estas palabras que me he visto obligado á pronunciar, y que tengan en cuenta que se trata de un acta que hace quince días se puso aquí al debate, y que, por enfermedad de un compañero, he tenido que encargarme de defender ante el Congreso el voto particular.

Las elecciones en Francia.

Ya podemos comunicar á nuestros lectores los resultados definitivos alcanzados por nuestros correligionarios del país vecino en las elecciones legislativas allí verificadas.

Por ellos resulta confirmada la brillante victoria que hemos anunciado en números anteriores.

El aumento de fuerzas de las elecciones pasadas á éstas ha sido de 300.000 votantes: el de representantes, de 11.

En la anterior Asamblea había 35 diputados que defendían la socialización de los medios de producción, la conquista del Poder político por el proletariado y la acción internacional de todos los explotados; en la que va á constituirse habrá 46.

En ese número no figuran Basly, Lamendin, Cluseret, Defontaine y algunos más hasta 13, los cuales aunque se llaman socialistas, no son partidarios del colectivismo.

Menos figuran aún, por tener programa muy distinto del de aquéllos, los llamados radicales-socialistas.

El Socialismo internacional tendrá, pues, en la nueva Cámara 46 diputados, que representarán un millón de trabajadores.

La derrota de Guesde, Jaurés, Deville, Chauvin y 7 valientes luchadores más que pertenecían á la otra Cámara, aunque sensible, no aminora el triunfo del Partido Socialista francés. Este es el verdadero vencedor en las últimas elecciones, como lo será en todas cuantas se verifiquen, pues ni clericales, ni oportunistas, ni radicales, ni monárquicos, solos ó unidos, podrán detener la marcha progresiva que en Francia, como en todos los países, alcanzan las ideas de emancipación y de justicia.

Estamos, pues, de enhorabuena todos los que peleamos contra el régimen capitalista por la hermosa jornada que acaban de realizar los socialistas franceses.

He aquí la lista de los 46 diputados colectivistas:

Berthelot, Chauvière, Coutant, Dejeante, Gras, Pascual Grousset, Grousier, Clovis Hugues, Lalogue, Millerand, Renou, Roussel, Sembat, Vaillant, Viviani, Walter, Allard, Bénézech, Bonnard, Antide Boyer, J. L. Breton, Cadenat, Calvinaho, Carnaud, Colliard, Devèze, Dufour, Ferrero, Florent, Fournière, Goujat, Jourde, Krauss, Labussière, Lafère, Lassalle, Légitimus, Létang, Léo Melliet, Palix, Pastre, Poulain, Sauvagnet, Théron, Pedro Vaux, A. Zévaès.

Todo trabajador cuidadoso de los intereses de su clase debe leer, por lo menos, un periódico obrero.

Partido Socialista Obrero español.

Madrid, 25 de mayo de 1898.

A los elegidos por la Francia socialista en las últimas elecciones.

Ciudadanos:

Identificados con vuestras aspiraciones de profunda renovación social, hemos sentido el natural regocijo por el triunfo que habéis alcanzado últimamente.

Triunfo sancionado hasta por los más decididos adversarios del Socialismo.

El notable aumento que en vuestro país ha tenido el número de electores socialistas y, por consecuencia, el de elegidos, no nos ha causado sorpresa.

Si guiendo con interés el desarrollo creciente de vuestras fuerzas, sabíamos que cada batalla dada por vosotros al Capitalismo sería una victoria más para nuestra causa.

El Socialismo internacional está de enhorabuena.

Poco importa—aunque lo sentimos profundamente—que distinguidos camaradas hayan sido derrotados por las malas artes de los capitalistas: luchadores probados, no abandonarían su puesto de combate en cualquier punto en que se los coloque, para ocupar en ocasión oportuna el lugar preeminente que les corresponde.

¡Llor al Proletariado triunfante!

¡Viva la Francia socialista!

¡Viva el Socialismo internacional!

Por el Comité Nacional: ANTONIO GARCÍA QUEJIDO, secretario. — PABLO IGLESIAS, presidente.

Madrid, 25 de mayo de 1898.

Al Partido Obrero francés.

Estimados camaradas:

El considerable aumento de votos alcanzado por los candidatos de vuestro Partido en las últimas elecciones ha satisfecho por completo nuestras esperanzas.

Para nosotros siempre será el triunfo más preciado el que acuse mayor extensión de las doctrinas entre las masas proletarias.

Lamentamos profundamente la derrota sufrida por nuestros amigos del Consejo Nacional Guesde y Chauvin, así como la de Jaurès, Deville, Gérault-Richard y otros valientes luchadores, debida a la inicu presión capitalista y gubernamental.

A pesar de esto, las pasadas elecciones son un triunfo positivo para nuestra causa.

Recibid por él nuestra cordial felicitación.

¡Viva el Partido Obrero Francés!

Por el Comité Nacional: ANTONIO GARCÍA QUEJIDO, secretario. — PABLO IGLESIAS, presidente.

Los concejales socialistas.

En la última sesión celebrada por el Municipio de Bilbao, nuestro amigo Perezagua ha propuesto por segunda vez la creación de una tahona municipal donde se venda el pan a precio de coste. Sostuvo nuestro correligionario, y sostuvo con mucha razón, que creando dicha tahona se obligaría a los fabricantes de pan, que son a la vez en aquella villa acaparadores de harina, a no traficar con el hambre del pueblo.

Un concejal burgués combatió la proposición de nuestro amigo, fundándose principalmente en que los Ayuntamientos son muy malos industriales.

El compañero Carretero dió un buen meo a dicho concejal y propuso que pasase a la Comisión correspondiente la proposición de Perezagua.

Así lo acordó el Ayuntamiento.

LA REACCIÓN EN ITALIA

Continúa la disolución de Círculos y Sociedades obreras y la prisión arbitraria de gran número de individuos.

Costa, Turati, Bissolati y los demás diputados socialistas detenidos continúan en prisión.

Tampoco cesa la persecución contra la Prensa avanzada. En Regio-Emilia la autoridad militar ha suprimido el periódico *La Justicia*, órgano de los socialistas de aquella región.

El Gobierno procura retrasar lo más posible la apertura del Parlamento. Temerario Rudini de que le falte en él mayoría, ha echado a volar la especie de que es probable su disolución.

A pesar de tan desenfrenada arbitrariedad, los socialistas no pierden la cabeza.

Procuran contrarrestar los atropellos del Gobierno atendiendo al sostenimiento de las víctimas, denuncian todas las ilegalidades que cometen los esbirros de la burguesía italiana, y ya que no pueden juzgar, porque la autoridad se lo impide, los actos de feroz reacción que el Gobierno realiza, recuerdan acontecimientos y circunstancias análogos a los presentes, para deducir de ellos que siempre fueron derrotados los que emplearon la violencia contra las aspiraciones progresivas de los pueblos.

No transcurrirá mucho tiempo sin que la política de Rudini fracase.

Por lo pronto, en el Ministerio que presidía ha surgido una crisis, que en estos momentos tiene que ser grave.

Las elecciones en Bélgica.

Según oportunamente anunciamos, el 22 del pasado se ha renovado en Bélgica la mitad de la Cámara de Diputados. De los 29 socialistas que había en ella, ha tocado salir a 28.

Como los socialistas franceses, los belgas han alcanzado un brillante triunfo. De 34 candidatos que han presentado, han sacado vencedores en la primera elección 14; los 18 restantes se espera que saldrán victoriosos en la segunda elección. De los ya elegidos, corresponden 8 a Charleroi, 5 a Mons y 1 a Huy.

En las elecciones del 94, los 8 candidatos socialistas de Charleroi no vencieron en la primera elección, sino en la segunda. Ahora han triunfado en la primera con una mayoría de 10.000 votos sobre el total de los obtenidos por clericales y liberales. La circunscripción de Charleroi es la que cuenta con más organizaciones obreras y donde la propaganda socialista y societaria ha sido mayor.

Tratándose de un país pequeño—Bélgica tiene 6 millones de habitantes—y, por consiguiente, de una Cámara compuesta de corto número de representantes—150—, no es posible que nuestros correligionarios puedan ganar muchos puestos en una renovación parcial. La adquisición de alguno más de los que antes tenían representa una gran fuerza. Pero lo que acusa la importancia del triunfo de los socialistas belgas es el aumento de votos que han tenido sobre las elecciones de 1894.

Nuestros lectores podrán apreciarle perfectamente por las cifras del siguiente cuadro:

CIRCUNSCRIPCIONES	Votos en 1894	Votos en 1898	Aumento
Gante.....	15.502	22.647	7.145
Alost.....	2.834	17.450	15.066
Audenarde....	»	2.719	2.719
San Nicolás....	1.917	2.377	460
Termonde.....	»	2.908	2.908
Mons.....	42.702	43.168	466
Ath.....	3.036	6.917	3.881
Charleroi.....	57.443	67.714	10.271
Soignies.....	16.450	21.616	5.166
Thuin.....	10.536	17.856	7.320
Tournai.....	3.632	6.418	2.786
Lieja.....	61.215	62.421	1.206
Huy.....	7.713	18.606	10.893
Verviers.....	16.068	18.085	2.017
Waremme.....	1.530	11.170	9.640
Tongres.....	»	1.798	1.798

Siendo el total de votos en 1894 de 240.178, y el obtenido en 1898 de 323.760, la diferencia ó el aumento de entonces ahora es de 83.582 votos.

A esta última cifra le da aún más valor el hecho de que en Bélgica el sistema electoral es el de pluralidad de votos, calificándose con mucha razón por Anseele de *ley de las cuatro infamias*, por virtud de cuyo sistema, aunque mejor debiera decirse por vicio, el obrero tiene 1 voto, el pequeño propietario ó comerciante, 2; los hombres de carrera, 3, y los grandes propietarios, 4.

Otro dato importantísimo, que acredita la solidez del movimiento socialista belga, se desprende de las anteriores cifras, y es que ni en una sola circunscripción han disminuído ó se han estancado las fuerzas del Partido Obrero.

De los dos partidos burgueses que han luchado en las primeras elecciones contra los socialistas—el liberal y el clerical—, el que ha perdido más fuerzas ha sido el primero.

El clerical ha sufrido bastante quebranto en las circunscripciones de Gante, Mons (donde ha perdido 13.000 votos), Termonde, Soignies y Thuin, ha ganado algunas en unas cuantas y conservado las mismas en las demás.

En Bélgica, como en Francia, el único

partido vencedor en las últimas elecciones ha sido el Socialista.

Por su triunfo, que es de todo el Socialismo internacional, felicitamos calurosamente a nuestros correligionarios de Bélgica.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

COMITÉ NACIONAL

A las colectividades del Partido que no han adquirido aún las tarjetas para sus respectivos afiliados las recomendamos el cumplimiento del art. 15, que dice así:

Todos los afiliados deberán proveerse de una tarjeta acreditativa de su cualidad de miembro del Partido.

Estas tarjetas las proporcionará el Comité Nacional, y serán extendidas por los Comités ó Directivas de las colectividades. Costarán 10 céntimos, que abonarán por adelantado al Comité Nacional las colectividades, siendo en éstas potestativo cobrar su importe de los afiliados ó satisfacerle de sus respectivas Cajas.

Madrid, 31 de mayo de 1898.—ANTONIO GARCÍA QUEJIDO, secretario.

NOTAS ASTURIANAS

Oviedo, 29 de mayo de 1898.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Las Compañías mineras de esta región, excepto una, han mejorado los salarios, unas más y otras menos, de sus obreros, ó han tomado medidas para que los artículos de consumo tengan el mismo precio que en tiempos normales. Esto último lo ha hecho la Sociedad Hullera Española, de la que es primer accionista el marqués de Comillas.

La Sociedad Hullera de Turón, de la que es primer socio el célebre bilbaíno Chávarri, es la que hasta la fecha no ha aumentado el jornal de los obreros; pero, en cambio, á muchos de ellos los obliga á trabajar una jornada de 12 y 13 horas, abonándoles por ella día y cuarto, con lo cual la explotación es mayor y las ganancias también.

Los carbonos han tenido un aumento en el precio, en dos ó tres meses, de un 100 por 100. Los jornales de los obreros sólo han aumentado el 10, y el de las mujeres de la cuenca minera el 15, y estos aumentos fueron debidos al temor de que el espíritu motinesco de Oviedo y Gijón se propagase á las minas y se armase un zafarrancho.

Si estos mineros contasen ya con una buena organización, habrían obtenido lo menos un 30 por 100 de aumento en sus salarios.

¡Trabajadores mineros! A la Asociación; que en ella habéis de encontrar un freno para la explotación de que sois víctimas.

Los obreros de Trubia, como muchos de Turón, también tienen una jornada bárbara, que paraliza mucho sus movimientos para la mejor marcha de la organización. No obstante, ésta va por buen camino, gracias á la voluntad y el amor á las ideas de algunos de aquellos correligionarios, que, después de dejar el trabajo á las ocho y media ó las diez de la noche, hace ya mucho tiempo, aun tienen bríos para robar algunas horas al descanso en los días de trabajo, y en los festivos á sus distracciones, para cuidarse de sus intereses, atendiendo debidamente á los detalles que toda organización requiere.

Un señor de Mieres, que firma con cuatro iniciales, publica en *El Telegrama*, de Oviedo, una carta en la que se ocupa de una peregrinación que preparan los católicos miereses para ir á Covadonga á pedir el triunfo de las armas españolas. Ese señor se permite decir que Mieres es muy católico, *pepe á cuatro advenedizos*; sin duda debe referirse á los señores Pidal, Guillou y Ortueta, gerente, propietario ó ingeniero, respectivamente, de la fábrica de Mieres, y á D. Manuel Gutiérrez, alcalde de dicha villa, cuyos cuatro señores ninguno es mieresense, aunque sí hacen lo que les da la gana con los hijos de Mieres.

Los periódicos republicanos *El Noroeste*, de Gijón, y *La Unión Republicana*, de Oviedo, han consurado distintas veces la administración del alcalde de Sama, D. Antonio Dorado, que, dicho sea en honor de la verdad, acaso sea de los mejores de España. ¿Pueden dichos periódicos, ya que se ocupan de las cosas de Sama, sacar á la vergüenza á su correligionario D. A. Pumarino, que tanto se ha distinguido molestando á los socialistas? Nos han asegurado que este caballero, cuando la última huelga, indicaba al capitán de la Guardia Civil las personas que debiera meter en la cárcel para terminar el conflicto, y se dió el caso de que esas personas eran las que más se habían significado en la propaganda de nuestras ideas, es decir, socialistas á quienes se debe que en Sama no haya habido desorden alguno, gracias á los buenos consejos que dieron á los trabajadores en huelga, y cuyas prisiones no se llevaron á cabo porque una persona respetable se enteró á tiempo y pudo evitarlas, y con ellas un conflicto.

No les parece á los periódicos citados que lo hecho por el Sr. Pumarino, aspirante á cacique, aunque muy republicano, es indigno de

toda persona bonrada? Este individuo, que es médico, ha tenido el atrevimiento de insultar á nuestro correligionario Jaime Vera... ¿Qué se puede pedir á un tipejo así...?

Nuestro correligionario de Gijón, Cadavieco, se encuentra en el Hospital de aquella villa hace días, donde le tiene postrado la larga enfermedad que padece. Celebraremos su total y pronto restablecimiento.—V.

Al cura de Berlanga.

Que rece usted para que triunfen las armas españolas sobre las norteamericanas, es una estupidez ó un engaño, pero puede pasar, porque la misión de los curas si no es ésa, no sabemos cuál es.

Que procure usted colocar el mayor número de bulas entre sus feligreses, es muy natural, porque ésa es de timos es de uso corriente entre la gente que se viste por la cabeza.

Lo que ya no está bien es que se valga usted del confesonario para combatir el Socialismo y amenazar á los que le dicen que son socialistas con no confesarlos y no darles sepultura en sagrado.

¿Por qué no deja usted que cada cual piense como mejor le plazca y tenga las opiniones que le dé la gana?

Si eso hiciera usted, no se habría expuesto á que le contestase alguno:

—Yo dejaré de ser socialista cuando usted deje de ser carca.

Rece usted y eche resposos y bendiciones, que aunque todo eso no vale un grano de trigo, ése es su oficio; pero no se meta usted con los que, sintiendo más amor por sus semejantes que el que usted y los de su cuerda tienen, trabajan por redimir á toda la Humanidad y por acabar con todas las injusticias.

Se nos ha dicho que adquiere usted de mala manera uno de los ejemplares de EL SOCIALISTA que enviamos á los compañeros de ésa. Trabajo nos cuesta el creerlo. Mas, por si fuera verdad, le aconsejamos que no haga eso, que es muy feo; y si tiene muchas ganas ó curiosidad de saber lo que dice nuestro semanario, pague el abono correspondiente y se le serviremos, que eso hacen pobrecillos trabajadores á quienes cuesta más que á usted el ganarse la vida.

Aunque le parezca mentira, celebraremos no tener que hacerle nuevas recomendaciones.

Trabajadores: A vuestra clase le conviene la paz, no la guerra. Desde que España lucha con los Estados Unidos vuestra ya mala situación ha empeorado. Por causa de la guerra muchos de vosotros carecéis de trabajo; por causa de la guerra hay una carestía general que merma vuestro alimento y el de vuestros hijos. Considerad, pues, como enemigos de la clase trabajadora á todos los que aboguen por la guerra.

ECOS DE LAS MINAS

El día 2 del actual se declararon en huelga varios grupos de obreros de esta cuenca minera, y enterada de ello la Agrupación Socialista, envió una comunicación á dichos grupos manifestándoles que, si tenían que hacer alguna demanda á las Empresas, nombrara una Comisión cada grupo, y que las Comisiones se reunieran en el domicilio de la Agrupación para estudiar bien el asunto y concretar lo que fueran á pedir. A la vez se les recomendaba que siguieran trabajando hasta que las Empresas contestasen á su petición.

Los obreros cumplieron lo primero, mas no lo segundo, siendo general la huelga en las minas el día 3. La causa de haber procedido de ese modo fué su desconocimiento en esta clase de luchas.

Reunidas el día 4 las Comisiones en el Centro Obrero, discutieron las mejoras que habían de pedir á las Empresas, y por mayoría de votos acordaron que fueran las siguientes: abolición del trabajo á destajo y salario mínimo de 4 pesetas para los mineros del interior y 75 céntimos de aumento en los salarios de los hombres y las mujeres que trabajan en el exterior.

Tomado este acuerdo, se dió cuenta de él

al señor alcalde para que hiciera conocer á las Empresas lo que pedían los obreros, y evitar motines en que se derramara sangre de trabajadores. Esto no ocurrió, extrañándose de ello la burguesía de ésta, por haber intervenido la Agrupación Socialista en el asunto.

El señor alcalde, accediendo gustoso al deseo de los obreros, hizo saber á los explotadores lo que aquéllos pedían; pero dichos explotadores, que son tan soberbios como crueles, respondieron al alcalde que ni con él ni con nadie tenían que tratar cosa alguna, y que lo que se hallaban dispuestos á conceder á los obreros lo harían saber por medio de un anuncio en las oficinas.

Así lo hicieron estos vampiros, que creen que ellos lo son todo y que nada tienen que tratar con los obreros, pues ni siquiera llamaron á las Comisiones para notificarles el aumento que concedían. Si los trabajadores de esta cuenca minera contasen con una buena organización, no habría ocurrido tal cosa.

El día 5 pusieron las Empresas el anuncio en las oficinas haciendo saber que se aumentaba un 10 por 100 el salario de los hombres y un 15 el de las mujeres, pero sin decir una palabra respecto al trabajo á destajo. Los obreros, viendo el desprecio que se hacía á sus peticiones, resolvieron no volver al trabajo en tanto no fueran atendidas. Los esbirros de la burguesía, dando muestras de un gran servilismo, trataron de hacer de las suyas.

El día 6 se llamó al cuartel de la Guardia Civil á los compañeros Enrique Fernández, Antonio Antuña, Fausto Fombella y Misael Llana, y el capitán de la misma les dijo que si el día 9 no volvían al trabajo todos los obreros, los llevaba á Oviedo atados codo con codo; y al compañero Llana, como presidente de la Agrupación, le manifestó que le prohibía abrir el Centro de día ni de noche y que debía influir en los obreros para que reanudarán sus faenas. Nuestro amigo le contestó que como él no les había mandado abandonar el trabajo, no tenía por qué mandarles que volvieran á él.

Según rumores, las amenazas que hizo el capitán de la Guardia Civil se las aconsejó el que se tiene por jefe de los republicanos en esta villa, D. José Pumarino, que está muy disgustado porque las ideas socialistas van ganando las conciencias de los obreros de esta villa.

Trabajadores de Samal Si queréis que otra vez os atiendan vuestros burgueses, acudid á la organización, cobijados bajo los pliegues de la bandera roja, que es la que simboliza las ideas que os han de redimir de la explotación del hombre por el hombre. UN MINERO.

Sama de Langreo, 19 mayo 1898.

LAS HUELGAS

En Madrid.

La huelga de los carpinteros de armar sostiene admirablemente.

Los huelguistas hallanse decididos á desbaratar los proyectos de los patronos que quieren destruir su organización. Todos ellos manifiestan que no deben volver al trabajo en tanto los explotadores no se comprometan á respetar su Sociedad no exigiendo á los operarios que ingresen en la de los patronos.

La Sociedad obrera da á los huelguistas el correspondiente socorro, para que puedan atender á sus más perentorias necesidades. El pasado domingo hizose el pago á todos.

En Pontevedra.

No siendo solamente el maestro Pintos contratista de la obra donde se declararon en huelga los canteros, sino teniendo participación en ella dos maestros carpinteros de alguna más formalidad que aquél, dirigiéronse dichos maestros á la Sociedad, y convinieron con ella en despedir á los traidores que había admitido Pintos, que en lo sucesivo éste no intervenga para nada en la obra, satisfacer 135 pesetas para costear parte de los gastos que ha ocasionado la huelga y que reanudarán el trabajo los huelguistas.

Cumplióse por una y otra parte las condiciones; pero como el maestro Pintos tiene en construcción por su sola cuenta otra obra, se acordó que la huelga siguiera en ésta. Encoraginado por tal resolución, quiso oponerse á que se trabajase en la primera si no se hacía lo mismo en la segunda; pero sus consocios mantuvieron la palabra que habían dado á la Sociedad, y después de llegar casi á las manos con él, rompieron la Compañía, entregándole una pequeña cantidad.

Ante tal fracaso, se presentó á la Socie-

dad para buscar un arreglo; pero ésta le pidió de indemnización 229 pesetas, que se ha negado á satisfacer.

No hay que decir que las obras que tiene continuaron paralizadas.

Como aquí hay una Sociedad de burgueses y maestros, Pintos los convocó para que despidieran á los canteros que tienen en sus obras; pero sus compañeros no sólo se negaron á ello, sino que dieron trabajo á los huelguistas.

Recurrió luego al gran burgués Riestra, para que le prestase unos canteros no asociados que éste tiene trabajando en una finca, mas la contestación que obtuvo fué que le hacían falta á él.

El resultado es que mientras Pintos anda buscando canteros que le saquen de sus compromisos, los huelguistas han encontrado colocación.

Y no es eso todo, sino que á la vez que Pintos ha sido derrotado, la Sociedad de maestros ha sufrido un golpe de muerte.

Bien merecido tienen el uno y la otra lo que les ocurre.—EL CORRESPONSAL, Pontevedra, 22 mayo 1898.

En Santiago.

Prosigue la huelga de canteros. Por ahora no se ve señal ninguna de que piensen volver al trabajo.

Lo convenido por maestros y obreros respecto al salario de los peones ha sido lo siguiente: el salario mínimo de éstos será de 1,50 pesetas; los que antes de la huelga cobrasen mayor salario, seguirán percibiéndole, y los maestros, con arreglo á las cualidades de cada peón, elevarán el salario de los mismos sobre el tipo mínimo lo que juzgen conveniente.

Continúan en la cárcel los detenidos con motivo del alboroto que produjo la venida de los canteros portugueses. Por esta causa no se ha detenido á nadie más.

Por los sucesos ocurridos con motivo del malestar que aquí, como en todas partes, se nota, hay procesados algunos hombres y mujeres.

La autoridad militar de ésta, tomando el estado de guerra en que nos hallamos por suspensión de las garantías constitucionales, realiza actos que están fuera de sus atribuciones, tales como exigir á los presidentes de las Sociedades de resistencia que le entreguen una lista de los socios que hay en ellas, que la comuniquen en pliego de papel sellado el cambio de personal en las Juntas Directivas y se la mande mensualmente una nota de las altas y bajas que hay en cada Sociedad. No falta más sino que se la anteje que nos presentemos á ella diariamente todos los asociados.

Los Gobiernos y sus delegados no se preocuparán de aliviar las desdichas de la clase trabajadora; pero de ocasionarla molestias y perjuicios, sí. Es delicioso el régimen burgués.—EL CORRESPONSAL, Santiago, 25 mayo 1898.

Desde el presente mes nuestro estimado colega LA VOZ DEL OBRERO, de El Ferrol, se publicará dos veces á la semana.

No obstante los gastos que eso le ocasiona, sólo ha subido el precio de la suscripción en la localidad, que será de 50 céntimos al mes, siendo la de provincias, como antes, de 1,50 al trimestre.

Felicitemos á nuestro apreciable colega por sus progresos.

Por recibirla cuando estaba compuesto el presente número, aplazamos para el inmediato una carta de nuestro corresponsal en París.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—La Sociedad de Albañiles, en junta general extraordinaria celebrada el 26 del pasado, acordó elevar 5 céntimos la cuota que pagan sus individuos, siempre que la Unión General tenga que sostener una huelga reglamentaria.

Terminado este asunto, usaron de la palabra los compañeros Rey, Ramiro y Saturnino González, los cuales, después de exponer la mala situación en que se encuentra en general la clase obrera, y de indicar las pésimas condiciones en que trabajan los obreros albañiles, encarecieron la unión de éstos y demostraron cómo es posible con ella mejorar las condiciones del trabajo y preparar á los desposeídos para que un día den en tierra con la explotación humana.

El presidente resumió lo expuesto por los citados compañeros, aconsejando á los oyentes que sean incansables en la propaganda del principio de asociación.

Hubo aplausos para todos los oradores.

Después se dieron de alta varios compañeros.

Reina mucha animación y entusiasmo entre los individuos de esta Sociedad, que pasan ya de 200, y que aumentarán considerablemente si continúan secundando con la constancia que hasta aquí los trabajos de organización y de propaganda que efectúa la Junta Directiva.

—La Sociedad de Carpinteros de taller sigue aumentando. Recientemente ha ingresado en ella buen número de compañeros.

—La Agrupación Socialista ha expulsado de su seno á José Menéndez por haber malversado fondos de la misma.

Bilbao.—Ha quedado definitivamente reorganizada la Sociedad de Forjadores y Martilladores de Vizcaya.

La Junta Directiva la forman los siguientes compañeros:

Casto Sáez, presidente.—Antonio Larrosa, secretario.—Julian Martínez, tesorero.—Emeterio Vitorica, contador.—Pedro Rubio, Eugenio Gutiérrez y Benito Cano, vocales.

Comisión Revisora: José María Jalón, Felipe Tapia, Anastasio Sánchez, Joaquín Juste y Ramón Martínez.

Sestao.—En el Centro Obrero de Sestao se están realizando importantes mejoras.

En breve se le dotará de mobiliario para biblioteca y quedará instalado el alumbrado eléctrico.

La Agrupación Socialista de esta localidad aumenta considerablemente.

Merecen plácemes por su actividad los valientes compañeros de Sestao enfrente del caciquismo chavarrista y martinista.

Arrigorriaga.—Se ha constituido en este punto la Agrupación Socialista, formando parte de ella buen número de compañeros.

Vélez-Málaga.—Como en otras localidades, la miseria ha producido en ésta trastornos y alborotos. El alcalde, por cálculo ó porque se le han antojado los dedos huéspedes, ha pretendido echar parte de la responsabilidad de aquéllos á nuestros correligionarios; pero el compañero que preside la Agrupación le hizo presente que ni los socialistas promueven motines, ni toman parte en ellos cuando estallan, procediendo así, no por interés de la burguesía, sino porque tales actos á quienes más dañan es á los trabajadores, y, por consiguiente, á la causa que los socialistas defienden.

EXTERIOR

FRANCIA.—Están en huelga los obreros mecánicos del establecimiento que tienen en Brest los Sres. Esnaul y Aubineau.

Los huelguistas piden que la jornada de 11 horas que antes trabajaban se reduzca á 10, y que se les satisfagan sus salarios cada 15 días, en vez de cada mes.

Los periódicos burgueses, procediendo servilmente, tachan á los huelguistas de antipatriotas, diciéndoles que con su actitud favorecen á la industria extranjera.

SUECIA.—El sufragio universal ha sido votado hace poco por el Parlamento de este país.

Por virtud de esa reforma política el número de electores en Suecia ascenderá á 400.000. Antes solamente había 225.000.

Esta extensión del sufragio favorecerá en alto grado al Partido Socialista.

REPÚBLICA ARGENTINA.—Con motivo de la Fiesta del Trabajo, nuestros correligionarios de Buenos Aires han publicado en gran tamaño un número extraordinario de *La Vanguardia*, impreso en excelente papel, con escritos muy interesantes y con un precioso dibujo que ocupa toda la plana primera.

El mismo tamaño en que ha aparecido dicho número será el que en lo sucesivo tendrá el órgano de los socialistas argentinos.

Como eso indica prosperidad, le felicitamos por ella.

URUGUAY.—El Centro Socialista Obrero de Montevideo ha celebrado el 1.º de mayo, verificando una reunión por la mañana y una conferencia por la noche del mismo día.

Los compañeros que forman dicho Centro están realizando trabajos para constituir en aquella República el Partido Socialista.

PUBLICACIONES

Hemos recibido un ejemplar del folleto *Queréis saber cuál es el programa del Partido Socialista argentino?*, escrito por Adrián Patróni y publicado por nuestros correligionarios de aquella República.

Es un librito muy útil para los trabajadores de dicho país.

La República y las libertades de Ultramar, estudio histórico-político, por D. Rafael M. de Labra.

Véndese en las principales librerías al precio de 3 pesetas.

Diccionario de la Administración municipal de España, por D. Antonio Aleu.

En dicho diccionario se insertan las leyes íntegras y las reales órdenes y circulares que interesan á la Administración municipal ó á los Ayuntamientos, y seguidamente, ó sea después de las disposiciones legales, van los formularios para llevar á cabo el servicio que se recomienda, resultando con ello un gran ahorro de trabajo para los alcaldes, secreta-

rios y demás funcionarios, y una no escasa facilidad para la interpretación de las leyes.

Suscríbese á esta obra en casa del autor, San Mateo, 15 cuadruplicado, Madrid.

La question agraire et le Socialisme, publicado en *Devenir Social* por Hubert Lagardelle.

Este folleto estudia ampliamente el problema agrario. Su lectura es interesante para todos, y más aún para quienes se preocupan de la tan debatida cuestión agraria.

La Revue Socialiste.—Sumario del número correspondiente al mes de mayo: *De la Federación*, C. Letourneau.—*Seguros municipales*, A. Veber.—*La familia ideal* (continuación), E. Fournière.—*La lucha por la existencia y la asociación*, D. Descamps.—*Los resultados de la inspección del trabajo en Bélgica*, P. Deutscher.—*Bakunine en Italia*, (continuación), M. Stromberg.—*A propósito de la guerra hispano-americana*, P. Louis.—*Republicanos y socialistas en Italia*, E. Ferri.—*Las elecciones*, ***.—*Movimiento social*, A. Veber.—*Revista de libros*, E. Fournière.

Entre estos trabajos, merecen interés especial los de Letourneau, Veber, Descamps, Fournière y Ferri.

Se suscribe á esta notable revista en el Passage Choiseul, 78, París, siendo el precio de suscripción para los que no residan en Francia: 11,50 francos trimestre, 22 semestre y 44 al año.

La mentira patriótica, el militarismo y la guerra. (Cuestión argentino-chilena).

Importante conferencia dada en el Centro Socialista Obrero de Buenos Aires por José Ingegnieros.

SUSCRIPCIÓN

A FAVOR

DE LOS HUELGUISTAS DE MANRESA

	Pesetas.
Suma anterior.....	1.024,05
Madrid.	
Rovira, 0,75.—Lumbreras, 0,25.—	
Tres socialistas, 1,10.....	1,85
Las Carreras.	
Varios obreros, 6.—F. Losada, 0,50.	
A. Vega, 0,25.—M. Pérez, 0,25.—	
P. Satien, 0,25.—Padre ó hijo, 0,25.	
I. Prieto, 0,25.—F. Cayón, 0,20.—	
M. Delgado, 0,50.....	8,45
San Sebastián.	
J. G. Quijano.....	0,25
Sitjes.	
A. Cusiné, 0,85.—J. Caplet, 0,85.—	
S. Mirabent, 0,15.—L. Sabaté, 0,30.	
A. Carbonell, 0,30.—P. Rosés, 0,60.	
G. Mirabent, 0,25.—M. S., 0,25.—	
J. Carbonell, 0,15.—D. Balaguer.	
0,20.—C. Durán S., 0,20.—J. Rosés,	
0,30.—J. Durán, 0,10.....	5,40
TOTAL.....	1.039,35

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Arrigorriaga.—C. M.—Se envían 10 ejemplares más.

La Arboleda.—F. A.—Recibidas 16,25 pesetas: 13 para el «Biblioteca de Ciencias sociales», 1 de que ya se dió cuenta y 2 para el C. N.

León.—G. S.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin agosto 98.

Bilbao.—LA LUCHA DE CLASES.—Dad por recibida 1 peseta de M. P. y servid su suscripción á la calle de la Unión, 4, principal. Servid la de J. A. Lebrón á la rue Cauchois, 10. Decidnos de quién son las 8 pesetas que para nosotros dais por recibidas de Baracaldo.

Sestao.—A. A.—Debéis 9,80 pesetas: 5 de «Organizaciones» y 4,80 de «Leyes».

Manacor.—M. R.—Recibidas 15 pesetas: 12 de paquetes hasta el núm. 638 y 3 para la «Biblioteca de Ciencias sociales». Se hace lo que pide.

Aranda de Duero.—J. P.—Recibidas por conducto de A. E. 3,40 pesetas: 0,60 de ejemplares de EL SOCIALISTA, 2 de otras tantas suscripciones hasta fin julio 98 y 0,80 para la Agrupación de Burgos de vuestras cuotas.

San Martín de Provensals.—M. V.—Recibidas por conducto de A. 34,50 pesetas: 8 de otras tantas suscripciones hasta fin abril 98, 15 ídem hasta fin mayo 98, 2 ídem hasta fin junio 98, 9 de paquetes hasta el núm. 637, 0,70 de 2 retratos y 1,80 de 6 «Leyes de Sufragio».

Santander.—E. R.—Recibidas 37 pesetas: 27,25 de paquetes hasta el núm. 635, 0,25 de 1 «Biografía», que se enviará, y el resto de lo que indica. Se envían 2 «Controversias». Del otro folleto no hay ejemplares.

Mataró.—LA REPÚBLICA SOCIAL.—Enviadnos 100 «Biografías».

Gallarta.—A. S.—Se envían las 100 tarjetas.

Bilbao.—F. P.—Se hace lo que pide.

Zaragoza.—M. P.—Se envían 20 ejemplares más.

Importa lo consignado por paquetes y suscripciones en este número... 75,85

Imp. de F. Cao y D. de Val, á cargo de J. Antonio Herrero, Platería de Marqués, 1.